

Département de pédagogie
Bulletin d'information



février-mars 2023

Éditorial

Même si nous entrons dans la Semaine de relâche, il y a de l'action ce mois-ci, et cette édition le reflète très bien. Nouveaux processus (Genote, affichage, etc.), nouvelles promotions, nouvelles activités... le bulletin déborde de nouvelles.

Bonne lecture!

Nouvelles du Département

À ne pas manquer

Genote

La Faculté d'éducation débourse des frais pour obtenir les services de soutien fourni par l'école de gestion. Nous vous rappelons l'importance de s'adresser à ce soutien technique en cas de problème avec Genote, et non pas se référer aux commis aux affaires académiques de

- Toutes nos félicitations à la **Pre Geneviève Brisson** qui a obtenu sa promotion au statut de professeure agrégée en date du 1^{er} juin 2023. Nos félicitations également aux **Pres Jo Anni Joncas et Claire Moreau** pour le renouvellement de leur contrat aussi à partir du 1^{er} juin prochain.
- Notre collègue **Stéphanie Breton** est en congé de maladie depuis le 21 novembre dernier.
- Prenez note que l'adresse courriel des programmes de 2^e cycle en enseignement au secondaire (qui était me-de.sec.education@usherbrooke.ca) est devenue mqes.education@usherbrooke.ca depuis peu. L'ancienne adresse demeure valide pour quelque temps.
- L'affichage du poste de professeur.e en didactique des sciences et technologies spécialisée dans les usages du numérique dans les sciences, la technologie, l'ingénierie et les mathématiques (STIM) est maintenant fermé, et le comité se réunira bientôt pour étudier les candidatures reçues.

Activités de nos membres

Au début du mois de février, la **Pre Sabrina Moisan** participait à l'émission *La tête dans les nuances* qui portait sur le Mois de l'histoire des Noirs. Vous trouverez l'émission complète en cliquant sur ce lien : <https://www.youtube.com/watch?v=kqgJXOaL8Gk>



votre programme afin ne pas surcharger celles-ci.

Application Sécurité UdeS

La Division de la sécurité de l'UdeS met une application mobile à la disposition de toute personne fréquentant ses campus disponible sur Apple et Android. **SécuritéUdeS** permet d'être alerté rapidement ou de prévenir les services de sécurité d'une situation d'urgence à l'Université de Sherbrooke. Les fonctionnalités comprennent un accès facile à des ressources de soutien, des notifications d'urgence, une boîte à outils, des cartes de nos campus, et plus encore. [Plus de détails sur la page Web Mesures d'urgences.](#)

Événements

- 27 février au 3 mars 2023 - Semaine de relâche

Anniversaires

- 5 mars - Karine Blais
- 10 mars - Sawsen Lakhal



La Pre Chantale Beaucher nous informe du forum citoyen Parlons éducation. Parlons éducation est une initiative citoyenne indépendante du gouvernement, des partis politiques, des corporations et des associations, qui repose sur le travail bénévole d'une centaine de personnes.

Tous les citoyens intéressés par les questions d'éducation, y compris les personnes étudiantes et les personnes professeures, sont invités à s'inscrire pour participer à l'un des 19 forums Parlons éducation qui auront lieu dans 18 villes du 10 mars au 3 juin 2023.

La démarche de Parlons éducation se veut rigoureuse et construite sur le dialogue, s'appuie sur une conception progressiste de l'éducation, fait la promotion de l'émancipation individuelle et collective, valorise l'équité et le respect de la diversité des personnes dans une école où se vit la démocratie participative. Les discussions porteront sur le préscolaire, le primaire, le secondaire et le parcours scolaire des jeunes en formation des adultes et en formation professionnelle. Pour plus d'information : <https://www.parlonseducation.ca/>

La Pre Beaucher nous informe également de l'évènement *À distance mais présent en enseignement secondaire (ÀDMPES)*, qui est organisé par le CPIQ à l'intention du personnel de l'enseignement secondaire. Il a pour but d'échanger sur la pratique enseignante et d'explorer des idées nouvelles dans un esprit de collaboration afin de maintenir et de développer des conditions d'enseignement qui soutiennent le plaisir d'apprendre en formation générale des jeunes et des adultes et en formation professionnelle.



L'édition 2023 est axée sur la quête de l'identité professionnelle des enseignants dans une perspective dynamique et relationnelle, se déroulera du 21 mars au 18 avril 2023 en présence, dans plusieurs régions du Québec et à distance. À Sherbrooke, la journée du 6 avril aura pour thème "L'identité des enseignant.es en formation professionnelle : telle est la quête!" Notre collègue à la retraite **André Balleux** ouvrira cette journée. Pour plus d'information : <https://conseil-cpiq.qc.ca/admpes-2022/>

- 19 mars - Geneviève Cloutier



Direction de nos programmes

BES

Programme : Sabrina Moisan
Stages : Matthieu Petit

BEALS

Programme : Geneviève Brisson
Stages : Matthieu Petit

BEP

Programme : Stéphanie Breton - Otilia Holgado (interim)
Stages : Andréanne Gagné

ME-DE

Programmes : Jean Gabin Ntebutse
Stages : Christiane Blaser

DESSIFF

En tant que responsable de la revue scientifique Nouveaux cahiers de la recherche en éducation (NCRÉ), le **Pr. Frédéric Saussez** nous informe que la direction de la Faculté a annoncé la fin éventuelle de la revue par manque de financement, ce qui provoque tristesse et indignation chez les professeurs-chercheurs de la Faculté.

Créée il y a 30 ans, la revue contribue au développement de la recherche en éducation, mais aussi à la qualité de la formation et de la réflexion des acteurs impliqués dans les métiers de l'éducation et de la formation. Cette revue offre également un espace de publication aux étudiantes et étudiants aux études supérieures pour diffuser les résultats de leurs recherches.

Il existe peu de revues généralistes francophones de qualité en sciences de l'éducation, ce qui ajoute un côté amer à la décision.

Hommage à nos retraités



Ce mois-ci, nous rendons hommage au **Pr Mario Laforest**, qui a fait un passage dans notre beau Département de pédagogie de 2012 à 2015 comme professeur titulaire, directeur du Département et responsable du programme BES. Ses thèmes de prédilection étaient la didactique des sciences humaines, la formation des

maîtres, le curriculum scolaire au primaire et au secondaire ainsi que la coopération internationale.

Mario est arrivé à la Faculté d'éducation en 1993 après avoir obtenu la majorité des votes au poste de doyen de la Faculté, poste qu'il a occupé pendant deux mandats consécutifs, jusqu'en 2001. Il a ensuite présenté sa

Programme : Chantale Beaucher

MEALS

Programme : Philippa Parks

MEFLS

Programme : Geneviève Brisson

MPES-DPES

Programmes : Christelle Lison

Dégagements pour enrichissement des connaissances et de recherche

- Claudia Gagnon
1^{er} septembre 2022 au
30 avril 2023

- Frédéric Saussez
1^{er} septembre 2022 au
31 août 2023

Liste des secouristes à la Faculté d'éducation

- Geneviève Bourassa
Poste 63415 - Local A2-2053

candidature à l'élection du rectorat de l'Université de Sherbrooke (remportée par Bruno-Marie Béchard), puis a été nommé conseiller au recteur pour le développement international dès l'automne 2001. Pendant ce mandat, il a piloté le processus de réflexion qui a précédé la création de l'Agence des relations internationales de l'Université de Sherbrooke (ARIUS), qu'il a lui-même dirigée jusqu'en 2011. Il a établi plusieurs accords de collaboration et de jumelages qui lient encore aujourd'hui l'Université de Sherbrooke à d'autres grandes institutions d'enseignement supérieur. Fort de son expérience et de son réseau des plus impressionnant étendu à travers le monde, Mario a ensuite été nommé coprésident du Conseil franco-québécois de coopération universitaire.

Homme d'une vive intelligence, fonceur, audacieux, mais surtout humain, chaleureux et extrêmement attentif à toutes les personnes qu'il côtoyait, il était doué d'un talent relationnel hors du commun.

Mario a pris sa retraite en septembre 2015 après une carrière de 22 ans à l'Université de Sherbrooke, où il a marqué le parcours de très nombreuses personnes. Il laisse à toutes et à tous le souvenir d'un grand pédagogue, d'un gestionnaire accompli et d'un homme d'exception. Il est décédé d'un cancer le jeudi 28 avril 2016 à l'âge de 65 ans, entouré de sa famille et de ses proches.

Inspiré par l'hommage rendu à Mario sur la [page Web de la Faculté d'éducation](#) le 4 mai 2016 par Éric Massé.

- Geneviève Cloutier
Poste 65986 - Local A2-2002
- Christelle Lison
Poste 65685 - Local A2-2049
- Alex Boudreau
Poste 62020 - Local A2-1026
- Sabryna Gauthier
Poste 67400 - Local A2-1008
- Marie-France Noël
Poste 61085 - Local A2-1060
- Lucie Randlett
Poste 67412 - Local A2-1007

Sécurité : 811

Espace à la pédagogie autochtone

Kwaï mziwik, salutations à tous,

Il y a foisonnement des perspectives autochtones à l'Université de Sherbrooke!



Tout d'abord, dans le cadre des Grandes conférences, la Faculté des sciences de l'activité physique en collaboration avec la Faculté d'éducation et le vice-rectorat

aux études, ont eu le plaisir de recevoir **Mélissa Mollen Dupuis**, militante autochtone et environnementaliste, à titre de grande conférencière le 31 janvier dernier. L'auditorium René-Hivon était comble devant cette femme au parcours et à l'engagement admirables! [Lisez l'article intégral sur cette Grande conférence.](#)

Ensuite, l'exposition itinérante **Voies Parallèles**, ouverte à toute la communauté de l'UdeS du 23 janvier au 26 février 2023, contribue à ouvrir le dialogue entre les nations et permet de mieux comprendre les revendications autochtones en comprenant là d'où elles viennent. Les œuvres seront exposées au Pavillon de la vie étudiante (couloir du 1^{er} étage) du 23 janvier au 5 février, et à la Faculté de droit (lieu exact à venir) du 9 au 26 février. Plus de détails sur cette [page Web](#).



Finalement, l'exposition **Yatsihsta'. Porter les braises**, du 2 février au 1^{er} avril 2023 à la Galerie d'art Antoine-Sirois, représente la phase II de l'événement **YÄ'ATA, Art Total Autochtone**. Mélanie O'bomsawin, Christine Sioui Wawanoloath, Michel Teharihulen Savard et Jacques Newashish y sont conviés. Plus de détails sur la [page Web de la galerie d'art Antoine-Sirois](#).

Par Patricia-Anne Blanchet, conseillère en pédagogie autochtone

Faculté d'éducation

Capsule historique - Saviez vous que...?



Lea Roback
Droits : [The Canadian Jewish News](#)

Saviez-vous que l'histoire des luttes pour l'égalité des droits est aussi une histoire des femmes et des Juifs au Québec?

Pendant plus de cent ans, des groupes de femmes ont revendiqué l'obtention du droit de vote devant le parlement du Québec. Les féministes Thérèse Forget-Casgrain, Marie Gérin-Lajoie et Idola St-Jean sont des figures bien connues de cette lutte, puisqu'elles sont derrière la victoire de 1940 (victoire incomplète, car les femmes autochtones devront attendre jusqu'en 1969).

Une actrice moins connue, mais tout aussi exceptionnelle de cette lutte pour le droit de vote des femmes - et d'autres luttes pour les droits de la personne, est la Québécoise juive d'origine polonaise Lea Roback (1903-2000). Inspirée par le communisme, comme ses parents et une grande partie de la communauté juive de l'époque, elle ouvre, en 1935, la première librairie marxiste de Montréal. Elle en payera d'ailleurs le prix en subissant les harcèlements récurrents de la police, qui agit au nom de

la « Loi du cadenas », instaurée par Duplessis en 1937 pour lutter contre les communistes présumés.

À l'instar de plusieurs membres de la communauté juive québécoise, Roback est impliquée dans la création des syndicats ouvriers. En 1937, elle contribue à l'organisation des premières grandes manifestations d'ouvrières de l'histoire de la province. Pendant la Seconde Guerre mondiale, elle œuvre à syndiquer les travailleuses des usines dédiées à l'effort de guerre.

Parallèlement à ses activités syndicales, Lea s'active à l'amélioration des conditions de vie des femmes, en facilitant l'accès au diaphragme pour la contraception, à l'avortement, à l'éducation, etc. Elle se consacre aussi à des causes internationales comme la lutte contre la guerre au Vietnam ou contre l'apartheid en Afrique du Sud. Elle se tient aux côtés des Mohawks lors de la résistance de Kanehsatà:ke (nommée aussi crise d'Oka), en 1990.

Alors que la Journée internationale des droits des femmes sera célébrée encore une fois le 8 mars prochain, je vous invite à écouter le film documentaire *Des lumières dans la grande noirceur*, qui porte sur cette femme inspirante. Il y a aussi [cette courte vidéo](#) présentant le travail de la réalisatrice Sophie Bissonnette, qui permet de rencontrer Lea Roback.

Par Sabrina Moisan

Un peu de poésie... au choix de Sylvain Manseau

J'avais réservé ce poème, le plus connu du Québec, pour février. Or, les hivers ne sont plus ce qu'ils étaient en 1898, année de sa création... N'empêche, il est mon

choix du mois. La plupart d'entre nous connaissent les premiers vers, mais qu'en est-il de la suite?

Soir d'hiver

Ah! comme la neige a neigé!
Ma vitre est un jardin de givre.
Ah! comme la neige a neigé!
Qu'est-ce que le spasme de vivre
À la douleur que j'ai, que j'ai.

Tous les étangs gisent gelés,
Mon âme est noire! où vis-je? où vais-je?
Tous ses espoirs gisent gelés :
Je suis la nouvelle Norvège
D'où les blonds ciels s'en sont allés.

Pleurez, oiseaux de février,
Au sinistre frisson des choses,
Pleurez, oiseaux de février,
Pleurez mes pleurs, pleurez mes roses,
Aux branches du genévrier.

Ah! comme la neige a neigé!
Ma vitre est un jardin de givre.
Ah! comme la neige a neigé!
Qu'est-ce que le spasme de vivre
À tout l'ennui que j'ai, que j'ai!...

Émile Nelligan, *Poésies complètes 1896-1941*



Crédit photo : Mårten Björkgren

Ce bulletin électronique est produit par le Département de pédagogie et est envoyé une fois par mois.

Tous droits réservés © Université de Sherbrooke